

## Comment définir l'homme ?

### Pic de la Mirandole

- c'est une grande merveille que l'être humain

- familier des êtres supérieurs, souverain des inférieurs, interprète de la nature
- situé entre l'éternel immobile et le flux du temps
- quelqu'un pour peser la raison d'une telle oeuvre, pour en aimer la beauté, pour en admirer la grandeur
- toi, aucune restriction ne te bride, c'est ton propre jugement, auquel je t'ai confié, qui te permettra de définir ta nature.
- Si nous ne t'avons fait ni céleste ni terrestre, ni mortel ni immortel, c'est afin que, doté pour ainsi dire du pouvoir arbitral et honorifique de te modeler et de te façonner toi-même

### M. Serres

- Il s'agit bien des limites de l'humain : si elles existent, nous pouvons le définir ; si nous ne pouvons pas le définir, le voilà illimité.

- l'humain change si souvent et tant qu'il excède toujours ce que l'on dit de lui

- mon âge me rapproche de tous les vivants : le temps ne me distingue pas d'eux.
- Cette restriction explique-t-elle pourquoi les philosophes doutent de définir l'humain ?
- Outre le rapport à la mort, changeront l'existence et la naissance.
- Le rapport aux autres changea tout autant.
- Aucune de ces transformations : vie, douleur, mort, naissance, monde alentour, relations aux semblables... ne résulte de circonstances environnementales sur lesquelles nous n'aurions rien pu, comme dans l'évolution au sens classique du terme.